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動機:  

自從中國改革開放後，一直致力於經濟發展，近十幾年的經濟成長有目共睹，

從大國崛起、金磚四國至全球第二大經濟體…等等名詞在這段時間反覆充斥地在

生活中的報章雜誌，對改革開放後的中國興起好奇之心，加上兩千零八年政黨輪

替後兩岸關係解凍，陸陸

續續簽了不少協定，兩邊

人民的互動有越來越多，

所以聽完了國際事務處

的說明會及在印永翔前

國際長的鼓勵下，下定決

心到中國走一趟，看看現

在全世界焦距的國家也

讓自己的視野開闊一點，

因此利用了學校的資源，
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赴中國上海的同濟大學交換半年，因為是研究生的身分，所以也讓我擁有較多不

同的角度看事情，而以下分成幾個部份來敘述，與同儕互動與老師互動的過程、

分享修課的情況及校內的設施、以遊者的心情來看大陸、分享到對岸工作的朋友

談話的過程，最後一部分是對這半年的做一個總結。 

 

與老師、同儕互動的過程: 

因為是研究生的身

分，所以同濟校方也安

排了一位導師-周向紅

老師。周向紅老師因為

這幾年兩岸交流頻繁，

所以結交了很多台灣學

界的老師朋友，而台灣

老師們總是熱情的款待

周老師，讓周老師記憶

猶新，因此本著回饋的

精神，接受校方推薦的

短期的交換研究生，而

一整個學期跟著周老師

的團隊做研究以及分享，從中獲益良多，也了解兩岸在學術的異同。從我觀察到

的部分，認為兩岸在社會科學的研究上有比較不一樣的方式，大陸方面比較著重

要政策導向，希望透過實地的田野調查獲得統計數據，以便給政府良善的建議，

而台灣方面是學術導向，比較著重數學方

法或理論推導。也因為政策導向，所以有

很多田野調查的機會，而在這一段研修期

間，很慶幸能參與一次完整的實地田野調

查，更明白對岸如何從事研究調查，整個

過程可以訓練學生獨立安排計畫與對口

單位接洽，自主安排了一連串拜訪行程。

那時我們為了瞭解智慧公車的系統設計，

到了一個公車公司，讓公司幹部為我們做

了一個簡報以及回答我們的疑問。藉由這次的田野調查，也有機會接觸中國一個

城鎮的重要幹部，從訪談的過程當中，了解在上位的官員，其實非常努力地想要

做事情，是一個非常特別的經驗。 
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修課的情況及校內的設施:  

甫從台灣到了中國，一下浦

東機場就被機場規模震懾一番，

搭了兩三個小時的地鐵，終於到

了同濟嘉定校區，到達時分已接

近黃昏，但依稀能看到校區的遼

闊，隔日即看到了全貌，深深地

讚嘆單單一個校區就如此寬廣，

馬上了解到中國國土之大，然後

印入眼簾的即是學校的圖書館，印象特別深刻，現代化的建築，高聳的十四層樓，

粗估全館約一萬個座位，此時館內已經六成滿，似乎也在跟我說:中國學習即將

展開。在開始的第一周即排了滿滿的課程，到處去旁聽以便往後的修讀，經過一

周的聽講的心得，可能因為是碩二的

因素有很多課程都已經修習完畢，課

堂教學的內容並不覺得特別艱澀，所

以課程上並沒有太多適應問題，反而

是教學內容上比較跟台灣比較不同，

講台上的授課內容，基本上都是中文

居多，而上課方式也比較制式一點，

老師們都是照著課本宣講。而授課的

學生在上課前都是提早十幾二十分鐘

來等待老師授課，在課堂表現，在期

中期末發表報告時，同學們都會做非

常充分的準備，會準備好完整的講稿，

流利的發表而 powerpoint裏頭也是滿

滿的內容。再來補充一下教學設備，

學校的硬體設備都非常新穎以及現代

化，不僅是教室、座椅還有裏頭的電

子產品，但是在一些軟體或操作上就

稍嫌訓練不足，很多新式的產品，不

是不能完整使用就是不會使用。 

  



國立中山大學 經濟所 二年級 陳立翰 

電子信箱:lihankchen@gmail.com 

 

以遊者的心情來看大陸:   

抱持著讀萬卷書不如行萬里路的精神，不僅僅追求在學習有非常好的表現，

更希望透過旅遊，了解當地的生活，所以以上海為中心，替自己規畫了三個城市

在上海的北方、南方，以及西方，希望透過這幾個不同城市，仔細的認識中國的

各個角落，北、西、南分別是北京、西安，雲南，而只選擇這幾個地方是因為中

國領土太大，不能到達每個省分，透過旅行以四方來表達已到中國粗略的走一回。

而在這幾次旅行，也確實令人值得回味，每個城市都有屬於自己的味道。北京的

古色古香，保持著清朝時代的建築以及文物，宛如穿梭時空，漫步在大清王朝下，

而胡同裡有許

多老人家，講

著一口標準的

捲舌普通話親

切的接待旅人，

讓人感覺非常

的親切。西安

是古代王朝的

城堡，在這裡

可以了解中華

民族的發展過

程，感受文化

的起源，而西

安秦代兵馬俑

的工藝，場面

為之浩大，也

實在令人大為讚嘆!加上西安對兩岸有一個跨時空的轉折點，當然走一趟西安事

變的發生的，去看對岸如何寫這一段歷史，也想像著蔣中正先生如去應對當時後

的狀況。雲南有許多壯麗的風景，以及個性開朗的少數民族，以前老是在課本讀

到雲南的喀斯特地形，那個奇特的石灰岩的地形，所以到了石林一趟，書本的畫

面馬上映在眼前，真是絕妙的景色，騎著馬沿著茶馬古道(以前這條道路是運茶

葉到西藏必經之地)前進，以及登上四千公尺的玉龍雪山，有著壯闊的景色，認

識了藏胞，透過談話了解藏族人的想法，參加了藏族人的傳統聚會，知曉藏族人

的一些禮儀以及習俗。總之，透過旅行，了解到一般百姓的生活方式，以及一些

跟台灣不一樣的地方，在風景區，商品販賣的價格是平常的二至五倍，且進入風

景區是需要購票的，還有搭乘火車是需要實名認證，一個身分只能買一張票，有

點類似搭飛機的方式，還有各地都有自己的方言，了解的普通話普及的重要性。 
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結論:  

總而言之，在中國的這一段時間，可以發現兩個地方雖然同文同種，但在一

些想法上與習慣上有很大的異同，而且透過這次交換的機會，也可以從以上這幾

個角度多多學習，不單單只是去觀光或去工作洽公，只看到中國的某一面向，回

台灣後，如果有機會跟大家分享，都會向他們用以下很簡潔的話向他們說明，去

中國交流一周，中國可以非常進步且進步幅度很快，但去中國半年，你可以發現

在經濟力提升的同時，這個國家也有很多潛在問題的出現，比方像高度通膨，國

營事業民營化…等等，不管怎麼說，都是一個非常難得經驗，對中國也沒有那麼

陌生，增加未來到對岸工作的機會。 
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